

CÁTEDRA DE LA PAZ
COMPETENCIAS CIUDADANAS

DIVERSIDAD CULTURAL Y CONSTITUCIÓN NACIONAL

PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, DE SELECCIÓN ÚNICA RESPUESTA.

1. En un salón de clases, un profesor les explica a sus estudiantes cuáles son las diferentes etnias de Colombia y sus costumbres. Un estudiante levanta la mano y comenta que su papá siempre dice que los indígenas son personas poco evolucionadas por la forma como visten y por sus creencias. El profesor les dice a sus estudiantes que en el anterior comentario hay un prejuicio, porque

El papá reconoce que existen otras etnias que tienen costumbres distintas.

El papá reconoce que hay diferentes formas de desarrollo de los pueblos.

El papá desconoce que las personas poco evolucionadas también tienen derecho a manifestarse.

El papá desconoce que las personas son iguales independientemente de sus creencias o cultura.

2. Un ciudadano chino llega a vivir a un municipio de Colombia. Aunque es el primer chino en este municipio, se instala y abre un restaurante de comida típica de su país. Sin embargo, al pasar el tiempo casi no tiene clientes. Hay gente que dice que no va al restaurante porque los chinos son gente muy sucia y comen todo tipo de animales, y sospechan que la comida que él vende se prepara de manera poco higiénica. Si el dueño del restaurante se defendiera de la gente del pueblo, diría que estos comentarios

Se basan en prejuicios porque no pueden hablar de él ni de su comida, sin conocerlos.

Se basan en prejuicios porque toda la comida china es muy saludable.

Se basan en el amplio contacto que han tenido los habitantes del pueblo con otros chinos.

Se basa en la experiencia que han tenido los habitantes ayudándole al chino a cocinar.

3. Una de las consecuencias del conflicto armado en Colombia es el desplazamiento de miles de personas y familias que se han visto en la necesidad de abandonar sus hogares para escapar de la violencia. ¿Cuál de las siguientes instituciones se encarga, a nivel nacional, de defender y garantizar los derechos de estas personas?

La Contraloría.

La Defensoría del Pueblo.

La Procuraduría.

La Corte Constitucional.

4. Los padres de un niño lo obligan a vender dulces en los buses durante todo el día, razón por la cual no asiste al colegio. Los padres consideran que, como el niño también come y genera gastos, tiene que ganar plata y apoyar a la economía familiar. De esta situación se puede afirmar que

Los padres tienen la razón, porque es un deber del niño trabajar para ayudar con los gastos de la casa.

Los padres no tienen la razón, porque el niño tiene derecho a ganar su dinero como él quiera.

Los padres tienen la razón, porque su obligación a trabajar está por encima de su derecho a estudiar.

Los padres no tienen la razón, porque el derecho a estudiar está por encima de toda obligación.

5. En el aeropuerto de Bogotá fue detenido un hombre por llevar en su maleta una figura de oro perteneciente a una cultura prehispánica. El detenido asegura que la encontró en su jardín cuando estaba abriendo huecos para sembrar plantas y que tiene el derecho de llevarla a otro país. ¿Cuál de los siguientes principios de la Constitución exige que sea detenido el hombre?

Es obligación del Estado y de las personas proteger las riquezas culturales y naturales de la nación.

Todas las personas tienen derecho a su intimidad personal y familiar y a su buen nombre.

Se garantiza a toda persona la libertad de expresar y difundir su pensamiento y sus opiniones.

El trabajo es un derecho y una obligación social y goza de la especial protección del Estado.

6. A la salida del colegio unos niños se encuentran con una familia que acaba de llegar al barrio. Llegaron del campo como consecuencia de las fuertes lluvias que inundaron su tierra, y no saben qué hacer para hacer valer sus derechos. A esta familia, los niños le deberían recomendar

Ir a la policía para que los proteja de posibles ataques violentos.

Ir al Instituto Colombiano de Bienestar Familiar para que les den una vivienda.

Ir a la Defensoría del pueblo para que les den asesoría y orientación.

Ir a la junta de acción comunal para empezar a establecer contactos con los vecinos.

7. En un colegio, se presenta una pelea entre dos estudiantes, pues uno de ellos acusa al otro de haberle quitado un dinero que tenía en su maleta, basándose en algunos comentarios que escuchó en el salón. Sin embargo, después de que el coordinador de disciplina hace una revisión entre los estudiantes, se encuentra al verdadero responsable del robo. ¿Cuál fue la causa del conflicto entre estos dos estudiantes?

La inseguridad que hay en el colegio.

El descuido del estudiante al dejar dinero en la maleta.

La acusación hecha a partir de rumores.

La falta de intervención del coordinador de disciplina.

8. Al colegio entró un nuevo alumno que debe desplazarse permanentemente en silla de ruedas. El salón del niño queda en el tercer piso y el edificio no tiene ascensor ni rampas, así que al niño se le dificulta moverse. Como el colegio no tiene presupuesto para instalar un ascensor ni para adecuar rampas, los directivos, profesores, padres de

familia y estudiantes emprendieron una campaña de aportes voluntarios en dinero, materiales y mano de obra para adecuar el edificio. En esta situación, la solución del problema se logró gracias a

El trabajo de los padres de familia porque el colegio no demostró interés.

Los materiales que aportaron profesores y estudiantes, porque los obligaron.

El dinero que el colegio les pidió solo a los estudiantes en sillas de ruedas.

El interés de todo el colegio y la solidaridad de la comunidad.

9. Una familia come reunida en la mesa y conversa sobre la importancia del trabajo. El papá les comenta a sus dos hijos que los hombres, por ser más inteligentes, son quienes deben trabajar mientras las mujeres atienden el hogar. Les dice que para ser felices deben conseguirse mujeres que puedan cocinar y hacer oficio. Este comentario promueve un estigmatismo que, cuando sean grandes, estos niños crean que las mujeres

No tienen la inteligencia necesaria para trabajar y aportar económicamente al hogar.

Tienen cuerpos mucho más frágiles y por eso solamente pueden hacer trabajos fáciles.

No tienen interés en obtener un trabajo estable por fuera del hogar.

Son más inteligentes y que los hombres por ello solo deben trabajar en la casa y cuidar a los hijos.

10. En el periódico del colegio aparece la siguiente invitación: "Los estudiantes de grado 11 invitan a los estudiantes de todos los grados a participar en una campaña de reciclaje, aportando materiales para una escultura con la que se celebrarán los 30 años del colegio. La escultura estará en el salón de profesores y se podrá ver solamente con permiso de los profesores. Esto evitará posibles daños a la escultura. ¡La celebración es de todos, únete a ella!". ¿Cuál es el problema con esta campaña?

Los alumnos de grado 11° quieren que todo el colegio se una a la celebración, pero solamente se pueden aportar materiales reciclables.

Los alumnos depositarán en las cajas marcadas los materiales y así estos no se irán a la basura sino a una obra que se mantendrá en el colegio.

Se afirma que todo el colegio participará en la celebración, pero los alumnos tendrán acceso a la escultura solamente con permiso de los profesores.

Los estudiantes del colegio participarán de forma activa en la celebración visitando y apreciando la escultura.

11. Una ciudadana, ejerciendo el derecho a la libertad de opinión, se ha manifestado públicamente en contra de la adopción de niños por parte de parejas conformadas por personas del mismo sexo. Ella sostiene que el Estado no debe permitir estas adopciones, afirmando lo siguiente: "Lo que sí existe es el derecho de los niños a ser protegidos y criados por una familia y, en el caso de los niños desamparados, sin familia, el Estado está en la obligación de garantizarles este derecho de la mejor manera posible. El fragmento anterior contiene un prejuicio que no está explícitamente justificado. ¿Cuál es?

A los niños desamparados y sin familia no se les puede garantizar el respeto de sus derechos.

El Estado no debería controlar aspectos de la vida privada de las personas como la conformación de las familias.

El Estado ha incumplido su obligación de garantizar el respeto de los derechos de los niños.

Un niño que fuera adoptado por una pareja conformada por personas del mismo sexo se encontraría desprotegido.

12. Sandra, de 15 años de edad, se pintó el pelo de color rojo y causó gran revuelo en su colegio. El comité de convivencia llamó a su mamá y le exigió que retirara a Sandra. La mamá de Sandra se negó hasta cuando le mostraron el manual de convivencia que había firmado, en donde estaba explícitamente prohibido que los estudiantes se cambien el color del pelo. ¿Qué pueden argumentar Sandra y su mamá para poder volver al colegio, sin tener que cambiar el color de su pelo?

El derecho a la protección de la diversidad étnica.

El derecho a la libertad religiosa.

El derecho al libre desarrollo de la personalidad.

El derecho a la igualdad.

13. Un profesor universitario sostiene que cuando sus estudiantes mujeres responden a una pregunta, se extienden demasiado en la respuesta. Por esa razón, cuando les pregunta a los estudiantes y algunos levantan la mano para responder, hombres y mujeres por igual, el profesor solo les da la palabra a los hombres. De acuerdo con la Constitución, el profesor

Puede hacer esto porque tiene más experiencia que sus estudiantes.

Está actuando de forma incorrecta pues viola el principio de igualdad.

Adopta una actitud que puede ser chocante para algunos pero que no es discriminatoria.

Puede justificar lo que hace siempre y cuando pueda probar que las mujeres de hecho sí hablan demasiado.

14. Históricamente Colombia se ha caracterizado por una educación precaria. A raíz de la falta de cobertura, en la segunda mitad del siglo XX se trató de ampliar la educación en las regiones. A pesar de estos esfuerzos, recientemente los grupos étnicos se quejaron de la poca relación existente entre el servicio educativo y la realidad de su cultura. Ellos manifestaron la necesidad de fortalecer los procesos educativos a partir del reconocimiento de las diferencias culturales y de la diversidad étnica de la nación. De acuerdo con la anterior información, una posible consecuencia de la homogenización de la educación sería

Facilitar el desarrollo cognitivo de los estudiantes.

Implicar una pérdida del patrimonio cultural del país.

Aumentar la cobertura educativa en zonas apartadas del país.

Ser más costosa que implementar programas de etnoeducación.

15. Francisco, estudiante de 8.º semestre debía presentar el trabajo final de una materia y como faltó a la última clase no tenía las instrucciones precisas dadas por el profesor ese día. Tampoco alcanzó a prepararlo, porque tuvo que acompañar a su mamá a un examen médico. La presión de sacar una buena nota lo tenía diezmado y resolvió copiar fragmentos de forma literal sin hacer las referencias bibliográficas correspondientes, atribuyéndose de esta manera la autoría de las ideas. Entregó el trabajo justo a tiempo; sin embargo, al día siguiente el profesor lo citó en la universidad, ¿Cuál fue el problema principal de Francisco?

Profesional, pues la materia es fundamental para su carrera.

Ético, pues desconoció los derechos de autor.

Psicológico, pues estaba muy agobiado para asistir a clase.

Familiar, pues debía acompañar a su mamá a una cita médica.

16. Un alcalde invirtió una gran suma de dinero en el acondicionamiento de las instalaciones de la Casa de la Cultura de su municipio para personas en situación de discapacidad. Un sector de la población manifestó su inconformidad con esta decisión, argumentando que solo un porcentaje mínimo de los habitantes del municipio tienen algún tipo de discapacidad, y, por ende, se debió darle prioridad al aumento de la oferta cultural, organizando más exposiciones, conciertos, proyecciones y obras teatrales. A la luz de la Constitución, la decisión del alcalde

Promueve el acceso a la cultura de todas las personas.

Vulnera el derecho a tener una oferta cultural más diversa.

Prioriza los derechos de las minorías sobre los de los demás.

Pone en riesgo la participación de la población en actos culturales.

17. Recientemente, el secretario general de la Real Academia Española de la Lengua (RAE) hizo la siguiente declaración: "A lo largo de 300 años de historia, unos mil hombres han ocupado los sillones de la Real Academia Española de la Lengua mientras que apenas 10 mujeres han estado allí. Hoy, cinco de los 46 sillones de la Academia están ocupados por mujeres. Por la defunción de sus titulares hay tres plazas vacantes. Será un buen día para que la RAE, además de enmendar la página a textos ajenos, empiece a corregir los errores propios".

¿Existe algún prejuicio injustificable en la anterior declaración?

No, pues afirma que los hombres han construido con su esfuerzo 300 años de historia de la RAE.

Sí, pues afirma que apenas 10 mujeres han ocupado los sillones de la Real Academia Española de la Lengua.

No, pues señala que históricamente las mujeres han sido discriminadas por la RAE para desempeñarse en ella.

Sí, pues señala que a lo largo de la historia la RAE no les ha dado a los hombres la importancia que merecen.

18. En el Congreso, en medio del debate sobre la despenalización del aborto, un congresista afirma que está a favor de esta en todos los casos, porque un embrión no puede considerarse una persona. Otro congresista dice que no está de acuerdo, pues considera que toda vida es sagrada sin excepciones. A continuación, se presentan algunas posiciones que se formularon en el debate. ¿Cuál de ellas presenta un argumento a favor de la postura del segundo congresista?

Si la práctica del aborto es ilegal, esta se realiza en sitios clandestinos sobre los cuales no puede ejercerse ningún control.

Aceptar el aborto es una medida estratégica y efectiva para disminuir el nacimiento de niños indeseados.

Permitir el aborto es justo cuando obligar a la madre a tener el hijo sería poner en serio riesgo su vida.

El aborto es inaceptable, pues nadie tiene derecho de decidir sobre una vida que se está iniciando.

19. Cada día entiendes más la importancia de educarte y prepararte para el futuro. Por eso te cuestionas cuando ves un niño o una niña en la calle trabajando, o cuando un niño o una niña es maltratado sin justificación. Una forma de solicitar ayuda al respecto es

Visitando a los padres del niño o niña y exigirles que cumplan con su labor como padres

Buscando un consejo para mejorar las cosas en el hogar en el futuro y se viva en paz y armonía.

Visitando y exponiendo el caso ante un comisario de familia, un servidor público que debe velar por el respeto de los derechos de niños y niñas.

Recomendarles que la ley respalda sus derechos mediante la creación de los hogares infantiles.

20. ¿Cuál es tu opinión sobre la situación real de las minorías culturales respecto al racismo?

Es un problema que siempre ha existido y la historia demuestra que no tiene solución.

Es un problema con solución, si todo el mundo pone de su parte para erradicar estas prácticas de la sociedad

Es una situación menos grave de lo que se dice, porque a pesar de todo, se les reconoce sus derechos

Las minorías culturales dan motivos para ello, ya que su idioma y sus costumbres son diferentes a las sociales.